
COMPTE RENDU 

ASSEMBLEE GENERALE DE « VIVRE A CLAMART » 

SAMEDI 11 FEVRIER 2012 
 
Nombre de personnes présentes : 15, nombre de pouvoirs reçus : 13, nombre de personnes représentées : 28 

 

RAPPORT MORAL ET D’ACTIVITE 
 

Nos objectifs : 

 

 VAC est une association militante et responsable, tournée vers l’avenir. 

 Son objectif est de veiller à la qualité de la vie des clamartois, ce qui ne veut pas dire conserver en état, un 

cadre de vie qui nous a été cher. 

 En tant qu’association de qualité de vie, notre démarche, qui se veut raisonnable, consiste à transposer la 

source du bonheur apporté par le Clamart expérimenté, au Clamart remodelé par l’évolution de la structure de 

la région parisienne. Pensons au rêve du « Grand Paris » de nos politiciens. 

 A l’occasion des aménagements lourds de la ville, VAC doit mettre en rapport, intérêt général et intérêt 

particulier, à court et à long terme, du fait de l’évolution inéluctable du cadre de vie parisien. 

 

Nos outils : 

En direction de la population : 

 Notre lettre aux adhérents (3 par an) : 

Elle commente les différents aspects de la qualité de la vie en termes d’urbanisme et de l’organisation d’un « 

vivre ensemble harmonieux ». Elle rend compte de notre activité. 

 Notre bulletin : 

Ce document destiné aux clamartois, distribué dans la rue et sur les marchés, propose des pistes de réflexions 

et commente à l’occasion, l’action de la municipalité dans les domaines des compétences de VAC. 

 La tenue d’un stand au forum des associations. 

 La mise à jour régulière d’un site internet : http://vivreaclamart.free.fr/ 

En direction de la région : 

 La participation active au collectif d’associations de la qualité de la vie : Sud Environnement, Environnement 

92, Ile De France Environnement. 

En direction des élus : 

 Des échanges de vues avec les élus lors de réunions de travail trop rares à notre avis. 

 

Notre action en 2011 : 

 

Activités de VAC dans la vie de nos quartiers et leurs comités : 

 Comité de suivi de la démocratie locale : 

VAC a participé aux réunions du comité de la démocratie locale animée par Pierre Ramognino (conseiller 

municipal) réunissant deux à trois fois par an des représentants de comités de quartiers et d’associations. 

 Lors de la réunion du 17 janvier 2011, la municipalité répond favorablement à l’un des vœux du comité de 

suivi : au début de chacune de ses réunions, le conseil municipal accueillera, pendant une demi-heure, le 

représentant d’un comité de quartier qui dialoguera avec les élus sur le message que le quartier souhaite 

adresser à la commune, par exemple : 

- La description des dysfonctionnements dans le quartier. 

- Des commentaires sur l’impact des projets municipaux sur le quartier. 

Les avantages que présente cette démarche sont : 

- Un échange sans intermédiaire. 

 

http://vivreaclamart.free.fr/


- Une meilleure prise en compte des observations. 

- Une réponse plus visible. 

 Lors d’une réunion suivante du comité de la démocratie locale, est présenté le projet : « mémoire de Clamart-

mémoires de quartiers » ayant pour but, selon les termes de la municipalité, de « restituer au grand public 

l’histoire collective de chaque quartier via la mémoire individuelle de ses habitants ». 

Le sujet a particulièrement intéressé VAC, et notamment, concernant l’aspect social, l’aspect de la solidarité 

entre les générations, entre les voisins… 

 Vie de nos quartiers : 

VAC s’est efforcée d’accompagner les habitants dans leurs difficultés avec la municipalité, dans les différents 

quartiers de la ville. 

 

Quartier d’Arménie : 

Suite à l’avis défavorable du premier commissaire enquêteur sur le projet immobilier de la rue de Verdun, la 

commune demande une seconde enquête. Le nouveau commissaire enquêteur conclut en faveur du projet 

légèrement modifié. Monsieur le Préfet décide alors que le projet est d’utilité publique. 

VAC regrette : 

-Au niveau des habitants : le départ ou l’expropriation de certains d’entre eux. 

-Au niveau de la commune : la disparition du lien social, le risque d’augmentation des coûts du fait des 

carrières. 

Rappelons que notre proposition d’étudier la possibilité de réaliser une OPAH (Opération Programmée de 

l’Amélioration de l’Habitat) n’est pas retenue. 

 

Quartier du Jardin Parisien : 

La restructuration de l’îlot « Jean-Baptiste Clément » et rue « Les champs Faucillon » est facilitée par le droit 

à l’expropriation conférée à la commune par les déclarations d’utilité publique accordées à ces projets. 

Dans ce conteste, le souci de VAC est triple : 

-Du fait du prix de l’immobilier qui monte en flèche avec la perspective de l’arrivée du tram, la population 

qui s’installe sur le quartier est plus aisée que la précédente. 

-Nous sommes vigilants quant à la circulation et le stationnement aux alentours de la nouvelle piscine. 

-Nous nous montrons attentifs à l’état de la forêt voisine en tant qu’espace de loisirs. 

 

Cité de la plaine : 

A la place du centre commercial Intermarché, un parc est prévu. On projette de le border par quatre 

immeubles dont une partie sera en accession sociale à la propriété. VAC s’interroge sur ce que pourrait être le 

statut d’un tel dispositif : 

-L’ensemble sera situé dans un environnement entièrement HLM (Clamart Habitat ne devrait-il pas garder la 

maîtrise du foncier?). 

-La participation indirecte du contribuable quant au prix d’acquisition de ces appartements, devrait interdire la 

revente de ces logements au prix du marché. Que faire alors en cas de mutation? Revendre obligatoirement à 

Clamart Habitat ? 

-Les pouvoirs en copropriété seront très déséquilibrés, il en découlera un grand immobilisme quant aux 

décisions concernant les travaux d’entretien importants. 

 

Quartier Garenne Trivaux : 

D’importantes perturbations liées à l’aménagement de la voirie pour le passage du tram sont constatées. 

 

Quartier des Galvents : 

L’aménagement par la commune, d’un jardin partagé permettant de confier à des clamartois intéressés, des 

parcelles d’une centaine de mètres carrés, constitue une initiative intéressante que nous encourageons. 

Demeurent les soucis liés : 

-au comportement des chiens et de leurs maîtres sur les trottoirs. 



-aux voitures en attente de réparation d’un garagiste, en bordures de trottoirs. 

 

Quartier Gabriel Péri : 

Le projet concernant ce quartier a pris du retard du fait du recours de certains habitants. Il est procédé au 

remboursement des arrhes versées dans le cadre de l’accession sociale à la propriété. 

VAC a assuré un suivi du dossier et des actions menées par l’association de ce quartier : « L’association Ilot 

Péri ». 

 

Quartier Perthuis : 

VAC accompagne l’association « La Force Tranquille des Espaces Verts de Clamart » qui compte-tenu des 

contraintes physiques des lieux, n’accepte pas la modification municipale du projet initial, qui induirait 

d’importants problèmes de circulation et de stationnement. 

 

Quartier de la rue Duffaut : 

VAC accompagne des habitants du quartier qui du fait de sa topologie, et des nuisances générées par la sortie 

d’un parking refusé dans le cadre d’un projet, envisagent des recours. 

Notre association attire l’attention sur le respect de la « transparence » entre forêt et bas de la ville. 

 

Participation de VAC à des colloques, conférences, enquêtes, réunions… : 

 

 Dans le cadre du collectif des associations compétentes des villes riveraines de la forêt, la participation 

de VAC, en 2011, année de la forêt, se concrétise à travers : 

 L’envoi d’un courrier à Monsieur le préfet pour accélérer le classement de la forêt en « Forêts périurbaines de 

protection », afin d’empêcher son grignotage par les communes avoisinantes pour y implanter des 

équipements publics. 

 La visite, à l’invitation de l’ONF, de certains de ses chantiers afin de présenter le bien-fondé de ses initiatives 

et techniques de travail, et notamment, plusieurs sites au voisinage des étangs très fréquentés où il faut 

résoudre les problèmes de : 

- La régulation de la population des ragondins. 

- La protection des batraciens. 

- L’imperméabilisation des sols des parkings contre le déversement d’hydrocarbures. 

 Le séminaire Auzelle dans la bibliothèque ronde :  

Du fait d’invitations scandaleusement restrictives (un seul participant pour VAC), l’assistance est 

anormalement réduite, néanmoins M. BERGEAL et Mme WEETS (Architecte des Bâtiments de France) sont 

présents. 

La notion de « vide en paysages urbains » est évoquée avec profit. 

 La conférence sur l’avenir des paysages urbains historiques « Le nouveau regard de l’UNESCO sur les 

villes » (Ecole nationale supérieure d’architecture de Paris-Belleville) : 

Le 16 juin, Francesco Barbarin (sous-directeur général pour la culture de l’UNESCO) présente à travers cette 

conférence, les recommandations de l’UNESCO sur les nouvelles notions de paysages urbains historiques. 

 La journée d’information au CAUE 92 (Conseil d’Architecture d’Urbanisme et d’Environnement). 

 Le cheminement avec l’école d’architecture de Versailles : 

Sur la suggestion de VAC, cette école propose à cinq groupes d’étudiants de quatrième année, cinq sujets de 

« mémoire » différents présentant un projet de réaménagement d’un quartier de Clamart soumis à DUP. Des 

membres de VAC et quelques habitants participent au jury de soutenance de ces « mémoires ». 

 Intérêt pour les étudiants : rencontrer des responsables associatifs et des habitants. 

 Intérêt pour VAC : 

- S’imprégner de l’état d’esprit et la manière de travailler des professeurs et des futurs acteurs ou décideurs 

dans le domaine de l’urbanisme et de l’architecture. 

- Capter, si possible, quelques idées stimulantes. 

 



 Deux regrets : 

- La non-prise en compte des recommandations des habitants, un non-ressenti du facteur humain. 

- Les réserves des habitants du quartier quant à cette initiative. 

 L’intervention à l’enquête publique relative au projet de géothermie du Plessis-Robinson incluant une 

partie de notre commune : 

Le 10 mai, VAC dépose un rapport dans lequel l’association analyse : 

- Les avantages pour l’apport de chaleur.  

- Les inconvénients d’une technologie encore mal maîtrisée. 

 Elle conclut, compte-tenu du manque de recul actuel, en faveur de l’attente de retour d’expérience, tout en 

précisant que celle du fort d’Issy-les-Moulineaux serait particulièrement intéressante du fait de sa proximité 

géographique, et du choix de la même société. 

 La commission extra-municipale d’urbanisme du 04 octobre 2011 : 

Compte-tenu de l’ordre du jour, VAC s’exprime notamment sur : 

 Le projet concernant le quartier Perthuis, en rappelant entre autre, la mise en application des normes de 

sécurité concernant les enfants de la crèche situés en rez-de-chaussée. 

 L’hydrologie, en citant M. GASQUET(commissaire enquêteur et architecte DPLG) dans ses conclusions du 4 

juillet 2009, à propos de la modification du PLU, qui préconise une étude hydrologique sur tout Clamart. 

 

Ebauche de l’avenir : 

 

 Nos prochains grands chantiers porteront sur : 

 Le suivi des différents projets urbanistiques à travers notre ville. 

 La persévérance de notre action pour le classement de « notre forêt » en « Forêts périurbaines de protection », 

puis par la suite, du cimetière intercommunal Trivaux. 

 VAC peut apporter sa contribution dans ses publications, à la formation des citoyens, sur la gestion normale 

d’une forêt (nature, exploitation, travaux de forestage, public.) L’ONF apprécierait ce relais. 

 Nous pensons organiser une réunion publique inter-quartiers en invitant les représentants des comités de 

quartiers et des compétences (ONF,…). 

 L’émission d’un questionnaire sur la posture des clamartois face à la biodiversité, est envisagée. 

 Le « Grand Paris » : Nous intégrerons dans nos réflexions, la nouvelle loi d’urbanisme dans le cadre de son 

programme, qui prévoit une forte densification de l’habitat dans un rayon de plusieurs centaines de mètres aux 

abords des gares, en faisant dangereusement abstraction de toutes les règles d’urbanisme locales. 

 

Ce rapport Moral et d’activité est adopté à l’unanimité 


